

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE DICIEMBRE DE 1812.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 6 de noviembre.

Partes anexos al boletín 24.º

Partes sobre los combates de Krasnoi, Smolensko y Valontina.

Parte del duque de Elchingen al mayor general.

Campo de Kanosava, á siete leguas de Smolensko, 14 de agosto de 1812 á las 11 de la noche. Monseñor: tengo el honor de poner en noticia de V. A. S. que las tropas del tercer cuerpo del ejército han desfilado desde Karasimin por el puente de tixeras sobre el Nieper, cerca de Komino, con direccion á Krasnoi. Habiéndome mandado el Emperador trasladarme rápidamente sobre esta ciudad, donde, según parte dado á S. M., tenía el enemigo un regimiento de infantería, la cabeza de mi columna llegó á ella á cosa de las tres de la tarde. El 24.º de infantería ligera, sostenido por el resto de la décima division, atacó al enemigo con admirable denuedo, y Krasnoi se tomó por asalto sin titubear un momento.

El enemigo, cuya fuerza seria de cerca de 6000 infantes, 1200 caballos y 10 piezas de artillería, se habia colocado en escalones con bastante gallardía detras de la ciudad; pero la infantería lo acometió tan decididamente, que lo obligó á executar su retirada, la que hizo con buen orden, protegida de su artillería, muy bien servida.

A media legua de Krasnoi la caballería, mandada por el Rei de Nápoles, atacó á su vez, y persiguió al enemigo. La infantería rusa, abandonada por su caballería, formó al principio dos columnas cerradas, y despues un gran quadro sólido, que aunque rodeado por todas partes, continuó su retirada con prontitud, y batiéndose siempre. Nuestra caballería ligera dió mas de 40 cargas á esta infantería: muchos esquadrones penetraron el quadro, y cortaron algunos batallones; pero el enemigo se libertó de una pérdida total, mas bien por la fuerza de inercia que oponia su masa, que por el efecto de sus fuegos, que hacian mas ruido que daño. Los rusos fueron perseguidos hasta la caída del día, y á la altura del destiladero de Canosava. Se le han cogido ocho piezas de artillería, hecho prisioneros cerca de 800, y muerto 1000 hombres lo menos: de forma que esta division, que es la vigésimaseptima, compuesta de quatro regimientos de mosqueteros y dos de cazadores, á las órdenes del general Niewie-

rowsky, debe haber perdido una mitad en muertos, heridos y prisioneros.

Casi todas las noticias indican que ha quedado muy poca gente en Smolensko, y parece que el enemigo marcha hácia Porietche para mandar el paso del Dwina. La pérdida de este cuerpo es como de unos 200 entre muertos y heridos. Pediré al Emperador recompensas para los oficiales, sargentos y soldados que se han distinguido mas particularmente. — Tengo el honor &c. = Firmado = el mariscal duque de Elchingen.

Parte del duque de Elchingen al mayor general.

Campo delante de Smolensko, cerca de Dienowo Golomisk, 16 de agosto de 1812. Monseñor: tengo el honor de noticiar á V. A. S. que las tropas del tercer cuerpo del ejército se han puesto en marcha esta mañana de su posicion de Loubna y cercanías para dirigirse sobre Smolensko. El enemigo defendía obstinadamente con dragones y numerosos *pluks* de cosacos los alrededores de la ciudad, de manera que fue necesario emplear alguna infantería para desalojarlo; lo que se executó, á pesar de un fuego muy vivo de la artillería de la plaza. Un batallon del 46.º manifestaba tal ardor, que lo hizo arrojar al paso de carga contra el bastion de la derecha de la muralla, con el fin de asegurarme por medio de este ataque de la fuerza del enemigo; y toda la infantería rusa que defendía el camino cubierto se vió obligada á entrar en la ciudad con la mayor precipitacion y desórden.

Entonces hice marchar un segundo batallon, más bien para proteger la retirada del primero, que para sostenerlo, pues el enemigo hacia sobre él un fuego terrible de artillería y fusilería, y no se habia apartado de la plaza hasta que vió salir de ella cuerpos de infantería para acometerlo. Efectuó pues su movimiento retrógrado con el mayor orden, y sin que el enemigo se atreviese á pasar el foso para perseguirlo. Este ataque victorioso de un solo batallon contra mas de 4000 hombres de infantería, protegidos de 60 cañones, es el hecho de armas mas bizarro que he visto desde que veo guerras; y seguramente inspirará al enemigo una alta idea del valor de nuestras tropas. = Soi &c. = El mariscal duque de Elchingen.

Parte del duque de Elchingen al mayor general.

Campo delante de Smolensko 14 de agosto de 1812 á las 11 de la noche. Monseñor: tengo el honor de poner en noticia de V. A. S. que el enemigo no ha cesado desde las cinco de esta mañana hasta cerca de las tres de la tarde de hacer continuas

984
salidas de la plaza de Smolensko para atacar nuestros puestos.

En conformidad á la orden que he recibido de ayudar á las tropas del primer cuerpo en su ataque contra la derecha de la ciudad, y de atacar el bastion, que lo fué ayer por el batallon del 46.º, he hecho marchar á este mismo regimiento, que ha obligado al enemigo á evacuar su posicion. La division vigésimaquinta no ha dexado de combatir todo el dia.

Se ha observado que poco despues de empezar los ataques contra la plaza las columnas enemigas, que esta mañana se vieron desaparecer, han vuelto á presentarse, y se han desplegado sobre las alturas de la orilla derecha del Nieper; de modo que la posicion del enemigo parece ser esta noche la misma que la de ayer noche.

Soi &c. = El mariscal duque de Elchingen.

Patrè del duque de Eckmühl al mayor general.

30 de agosto de 1812. Monseñor: con arreglo á las ordenes de S. M., el primer cuerpo del ejército grande ha tomado posicion delante de Smolensko el 16 de este con el orden siguiente:

La tercera division se colocó á 600 toesas de la plaza, apoyando su izquierda en el camino de Krasnoi, en donde se comunicaba con el tercer cuerpo. Su derecha se extendia hasta cerca del molino de viento que se encuentra junto al camino de Mohilow.

La primera division ocupó por su derecha el molino de viento, y por su izquierda se daba la mano con el quinto cuerpo.

Las otras tres divisiones se colocaron á retaguardia á poca distancia, pues la noche no les permitió transferirse á los puntos que les estaban señalados.

El 17, permaneciendo la tercera y primera division en sus mismas posiciones, la segunda se trasladó á la izquierda de la primera; detras de esta quedó la quarta en una quebrada, y la quinta ocupó la mesa de...

En el mismo dia mandó S. M. que se desalojase al enemigo de sus posiciones, y se le hiciese retirar á la plaza; la primera, segunda y tercera division, que se hallaban en la primera linea, recibieron orden de dar el ataque á un mismo tiempo, el que se verificó cerca del medio dia. Despues de haber hecho al enemigo perder su formacion por el fuego de artillería, á que contestó desde la plaza y reductos, las tropas marcharon adelante, y atacaron en todos los puntos á las enemigas que se les oponian.

El ataque ha sido muy vivo, y obstinada la defensa; pero todo cedió al ardimiento de los soldados de S. M. Se tomaron los reductos, y se forzaron las casas que habia fortificadas; y el enemigo fue perseguido y encerrado en la plaza, adonde se refugió con grande pérdida.

No puedo alabar bastante la conducta que han tenido las tropas en esta ocasion. Generales, oficiales y soldados de toda arma, todos han comperido en zelo, en brio, y en buena voluntad por el servicio de S. M. El regimiento 127.º, que se fogueaba por la primera vez, se ha portado en esta del modo mas brillante; y yo ruego á S. M. le conceda su aguilá, que jamas podrá merecer mayor. Sobre todo, debo

citar con elogio el regimiento 13.º de infantería ligera, que subió con el mayor donado al terraplen que estaba encargado de atacar, á pesar de la metralla y fuego de fusilería que se le oponia. El general Dakon, que dirige este ataque, lo executó con el mayor valor; y nos ha sido muy sensible que haya quedado fuera de combate por una bala de fusil, que lo hirió hácia el fin de la accion. Tambien al general Friant le alcanzó una bala fria. Nuestra pérdida ha sido poco considerable, comparada con la del enemigo. Los generales de division Morand, Friant y Gudin han dado en esta jornada nuevas pruebas de sus talentos y de su valor.

Tengo el honor de incluiros los partes particulares de estos generales, como asimismo los estados de los militares que principalmente se han distinguido, y en cuyo favor solicitan las gracias del Emperador; y ruego á V. A. tenga á bien presentarlos á la vista de S. M. Acompaño algunas solicitudes en favor de algunos oficiales de mi estado mayor, que han mostrado mucho ánimo y buena voluntad, y sirven con el mayor zelo.

Tengo el honor &c. = Firmado = el mariscal duque de Averstaedt, principe de Eckmühl.

ESPAÑA.

Madrid 21 de diciembre.

En la gazeta de Extremadura del jueves 19 de noviembre (núm. 40) se ha publicado el parte que vamos á copiar. Es documento muy precioso, y sobre el qual podriamos hacer varias reflexiones; pero son tan obvias, que qualquiera podrá hacerlas por sí mismo. Tampoco nos detendremos en rectificar los hechos que refiere, pues bastante desmentidas estan ya muchas de sus circunstancias por las resultas que todos hemos visto.

Extracto de un oficio que S. E. el mariscal general marqués de Torres-Vedras dirigió desde su quartel general de Cabezon, con fecha 25 de octubre, al Ilmo. y Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz.

Estuve tan ocupado con los movimientos y operaciones del ejército desde 18 del corriente, que no he podido escribir á V. E. Las operaciones del sitio del castillo de Búrgos continuaron hasta el 18, casi en el estado en que estaban quando escribí á V. E. en el 11 del corriente.

He recibido entonces de Santander un socorro de cartuchos de mosquetería; y teniendo, en quanto esperaba este indispensable artículo, concluida una mina por debaxo de la iglesia de S. Roman, que está en las obras exteriores de la segunda linea, determiné que la brecha que ya teniamos hecha en dicha segunda linea, se asaltase en aquella tarde, en el mismo momento en que se pudiese fuego á esta mina, y al mismo tiempo que fuese atacada la línea por escalada.

La mina tuvo su efecto, y el teniente coronel Browne apostó una partida del 9.º de cazadores, y un destacamento de las tropas españolas del regimiento de Asturias en la obra exterior. Un destacamento de la legion alemana del Rei, al comando del mayor Wurmb, atacó la brecha, en quanto otro de las guardias escoló la linea con buen suceso: no obstante, otros, por el fuego de la tercera

línea y del castillo, y por el ataque de las fuerzas superiores, fueron obligados á retirarse con pérdida considerable antes de ser socorridos, habiendo sido muerto el mayor Vvurmb.

Estoi enteramente persuadido que las guardias y la legion alemana se sostendrian en los puestos ganados con tanta bizzaría, si fuera posible sostenerlo.

Algunos soldados asaltaron hasta la tercera línea, y uno fue muerto en una de sus cañoneras, y si hubiera brecha en la muralla del castillo, la plaza se hubiera tomado.

En el dia 19 el enemigo hizo avanzar de Briviesca un considerable cuerpo de infantería y seis esquadrones de caballería para reconocer nuestros puestos avanzados de Monasterio. Nuestro piquete, que estaba enfrente del puente de la Villa, fue atacado por el enemigo, el que fue rechazado completamente por un destacamento de Brunswik. En esta ocasion fue herido el honorable teniente coronel Federico Possomby, que comandaba en Monasterio; pero no gravemente.

Ha mucho tiempo que sabia que el enemigo tenia intencion de avanzar para socorrer el castillo de Búrgos con el ejército de Portugal, reforzado con las tropas que acababan de llegar de Francia, y con la parte disponible del ejército del norte; y que habia avanzado una considerable fuerza contra el puesto de Monasterio en la tarde del 18. El teniente coronel Brunswik Lignepekis, que comandaba un piquete en Sra. Olalla, desobedeció las órdenes que tenia, dexándose quedar en aquel punto á la inmediacion del enemigo, y quedó prisionero con el piquete. De consiguiente el enemigo se apoderó de las alturas que dominan á la villa de Monasterio, viéndose obligado á retirarse nuestro puesto avanzado en la mañana del 19 desde Monasterio á un lado de Búrgos.

Reuni las tropas, excepto las necesarias para continuar el sitio, luego que vi por el movimiento del enemigo del 18 que tenia las mas serias intenciones de hacer levantar el sitio (1), y aposté al ejército aliado en las alturas, teniendo su derecha en Ibeas, sobre el Arlanzon, centro en Riohera y Majaradas, y la izquierda en Soto Palacio. El ejército enemigo se reunió de la misma manera en las inmediaciones de Monasterio.

En la tarde del dia 20 avanzó con mas de 10000 hombres sobre nuestros puntos de Quintanapalla y Olmos. Los primeros se retiraron con orden, y los cazadores fueron sostenidos valerosamente por los cazadores británicos. Viendo una bella oportunidad de dar un golpe sobre el enemigo, pedí al teniente general Sir Edward Paget que se moviese con la primera y quinta divisiones sobre el flanco de-

(1) Ya vemos á lord Wellington forzado á reunir su ejército para oponerse al de Portugal. Cosa que parece inútil, examinando el estado en que quedó este último ejército, si hemos de dar crédito á las relaciones de aquel general, y particularmente á las gazetas de la insurreccion, que aseguran que el ejército de Portugal ha sido enteramente destruido; que sus reliquias desorganizadas han huido hasta Francia, y que no hai rezelo de verle otra vez en campaña." ¡Así te engañan, desgraciada nacion española!

(2) Quando el REI nuestro Señor salió de Madrid para reunir los ejércitos, y ordenar el movimiento,

98;
recho del enemigo, cuyo movimiento, habiéndose sido bien executado, le obligó á retirarse sobre Monasterio, y nuestros puestos avanzados volvieron á ocupar á Quintanapalla.

El 21 á la mañana recibí una carta de Sir Rowland Hill de 17, en la que me decia que el enemigo intentaba moverse para la parte del Tajo, el que puede vadearse por muchas partes, lo que puede hacer un ejército. La fuerza del enemigo en Valencia se supone que ascenderá á 70000 hombres, de los que se esperaba fuese una gran parte destinada á otro servicio fuera de aquel reino.

Pedí al teniente general Sir Rowland Hill que se retirase de su posicion sobre el Tajo, en caso de no poder sostenerse en ella con ventaja; y era necesario que yo estuviese cerca de él, á fin de que los cuerpos de mi comando no quedasen cercados en consecuencia de los movimientos que él se viesse precisado á hacer (2).

Por lo mismo en la noche del 21 levanté el sitio de Búrgos, y retiré todo el ejército para la parte del Duero. Sentí bastante el sacrificio que me he visto obligado á hacer. Tendrá V. E. muy presente que yo jamas concebí grandes esperanzas sobre el suceso del sitio de Búrgos, á pesar de persuadirme que podría tener efecto con los medios que estaban en mi poder dentro de un período razonablemente limitado. Si el ataque en la primera línea á 22 ó á 29 del pasado hubiera tenido buen suceso, creo que tomaríamos la plaza, no obstante la destreza con que el gobernador conducia la defensa, y la bizzaría con que se executaba la division. Nuestros medios eran muy limitados; no obstante, me parece de que si hubieran sido felices, la ventaja seria grande para la causa, y el objeto de la campaña decidido.

Tengo bastante motivo para estar satisfecho de la conducta de los oficiales y tropa durante el sitio de Búrgos, y en la última parte de él fue muy contrario el tiempo, y las tropas sufrieron mucho con la lluvia. Por la actividad de todos los oficiales comandantes hemos puesto todo á salvo en una noche, á excepcion de las tres piezas de 18 destruidas por el fuego del enemigo, y las ocho piezas que les hemos tomado en el asalto del hornavequite la noche del 19 último, por no haber llegado de Santander el ganado que fue á buscar las municiones, ni tener otros medios para poderlas conducir.

Ignorando el enemigo nuestro movimiento, no pudo seguirnos hasta el 22, en que 10000 acamparon mas acá de Búrgos. Atravesamos el Pisuerga en Torrequemada y Cordobilla. El enemigo siguió nuestro movimiento con todo su ejército. La brigada del mayor general Auson atacó dos veces al enemigo enfrente de Celada del Camino con el

que hubiera acarreado la destruccion del ejército inglés, si lord Wellington no se hubiera apresurado en llegar á Portugal, todas las gazetas insurgentes cantaban ya victoria. El REI ha huido, decian, su ejército se ha desorganizado; bien pronto le cogeran; y otras mil miserias de esta clase. Poco tiempo despues, antes que S. M. hubiese reunido todas sus fuerzas, publicaban las mismas gazetas, que el REI estaba al frente de 70000 hombres. No habia aun llegado S. M. á Requena, y el general Hill podia ya que se le autorizase á retirarse, y el lord Wellington se lo otorgaba, mientras él por su parte hacia á toda prisa lo mismo.

mayor suceso, y el general Coton lo detuvo por tres horas en el paso del Hornosa. La retaguardia continuó retirándose en buen orden, hasta que las guerrillas de la izquierda, habiendo sido atacadas, se echaron hácia el flanco de la retaguardia de la brigada del mayor general Auson, envueltas con quatro ó cinco esquadrones enemigos, que suponiéndose todos españoles, cayeron sobre el flanco y retaguardia de nuestras tropas. Tuvimos en esta accion alguna pérdida; y el teniente coronel Pelly, del 16.^o de dragones, fue hecho prisionero, habiendo perdido su caballo.

Este incidente habilitó al enemigo para hacer avanzar un cuerpo muy superior de caballería, que cargó por las brigadas de los mayores generales Bocks y Auson, mas sin buen éxito; y nuestra retaguardia fue vivamente atacada. El enemigo atacó tres veces á los dos batallones ligeros de la legion alemana del Rei, formados en quadro; pero fue siempre rechazado con pérdida considerable, por la singular firmeza de aquellos dos batallones, sin haber tenido ellos la menor pérdida.

El ejército continuó su marcha el 24, uniéndose el primer batallon de guardias, que venia de la Coruña. El 25 hizo alto, y el enemigo atacó nuestra izquierda en Villamuriel; pero fue rechazado por la quinta division. La destruccion de los puentes sobre el Carrion no pudo efectuarse, lo que motivó la mudanza de nuestra izquierda. El puente de Villamuriel se ha destruido; pero esto no obstó para que el enemigo dexase de pasar por un vado la infantería y caballería; pero fueron obligadas á repasar el rio por las tropas del general Oswald y españolas. El fuego de la izquierda fue terrible todo el dia, en el que hemos sufrido bastante; y el general español Alava fue herido quando excitaba á la infantería española á perseguir al enemigo. Desde Carrion me retiré en la mañana siguiente, y marché sobre Cabezon del Campo, en donde pasé el Pisuerga (1).

El enemigo parece moverse en esta direccion desde Dueñas. Mañana hago aqui alto.

OTRO.

Quartel general de Rueda 31 de octubre de 1812.

En el dia 28 el enemigo intentó forzar los puentes de Simancas y Valladolid: el primero fue destruido. Habiendo avanzado algunas tropas enemigas sobre Tordesillas, abandoné el Pisuerga, y pasé el 29 el Duero por Tudela y Puente Duero. Mandé destruir el puente de Tordesillas, y dexar tropas en sus ruinas; no obstante, estas fueron obligadas

(1) Los ingleses han perdido en esta retirada mas de 3000 hombres, y otros tantos á lo menos en los tres asaltos infructuosos que dieron al castillo de Búrgos. Es cosa por cierto muy graciosa el ver cómo se asegura en este parte que los franceses habian sido rechazados en todos los ataques, mientras se dice al mismo tiempo que los ingleses tenian que cortar todos los puentes para detener al enemigo. Si las tropas inglesas eran tan superiores en fuerzas al ejército de Portugal, ¿por qué no le presentaron batalla?

(2) No hubo tal ataque; esto no fue mas que un reconocimiento que hicieron algunas compañías de tiradores, y él solo bastó para obligar al general Hill á intentar cortar el puente Largo, como lo tenia proyectado. Los franceses no tuvieron mas pérdida que 25

á abandonar aquel punto el dia 29, con motivo de haberse extendido el enemigo hácia la derecha: me he movido para Rueda y Tordesillas, cuyo puente estaba compuesto; pero sin haber pasado el enemigo.

OTRO.

Quartel general de Rueda 3 de noviembre.

Los enemigos se conservan en la misma posicion; repararon el puente de Tordesillas, y hacen lo mismo con el de Toro, hasta donde llegan. El general Hill debe hoy ó mañana llegar al Adaja (rio que pasa por Arévalo, viniendo de Avila, y desagua en el Duero). Este general dexó el Tajo en Xarama la mañana del 30: intentó destruir el puente Largo; mas no pudo conseguirlo, porque habiendo reunido el enemigo fuerzas considerables, atacó á nuestro puesto; pero fue rechazado con gran pérdida, siendo la nuestra cerca de 40 hombres. En la misma tarde se retiró el general Hill sin ser molestado (2).

El edificio de la China, en el Retiro, y todas las piezas, reparos &c. que allí existian, y que no pudieron retirarse, se han destruido antes que las tropas saliesen de Almeida (entre Aranjuez y Madrid).

Las divisiones españolas de D. Carlos de España y del conde de Penne Villemur estan con el teniente general Sir R. Hill.

Tengo noticias del norte, que refieren que Longa tomó un convoi escoltado por 300 hombres cerca de Vitoria.

Badajoz 19 de noviembre de 1812.

NOTICIAS CONFIDENCIALES.

Salamanca 11 de noviembre.

El lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo, tiene ya reunidas todas sus fuerzas, que con las divisiones de Hill, España, Morillo y conde de Penne, que se han incorporado, compone cerca de 8000 hombres. Las fuerzas de Masena y Sault, que tambien estan reunidos, ascienden á 6000: el primero vino sobre nosotros desde Búrgos (3).

Nuestra línea está formada á una legua de aqui, camino de Valladolid, en el cerro de S. Cristóbal, en donde mandó el Lord situar nuestras tropas y las inglesas. Se asegura quiere darles allí la accion si tratan de atacarle, á pesar de tener el Tormes á la espalda. Esta mañana se siente fuego de cañon: han saúdo los generales para la línea, y toda la tropa que se hallaba en la ciudad: no sabemos si se empeñará alguna accion, ó si será algun reconocimiento de los que acostumbran á hacer.

hombres heridos, entre ellos un oficial.

(3) Si el lord Wellington tenia á sus órdenes 8000 hombres, y el REI no mandaba mas de 6000, ¿qué motivos ha tenido el general ingles para retirarse á Portugal? Es probable que el autor de este artículo no ha pasado revista á ninguno de los dos ejércitos. Volvemos á decir, y no nos cansaremos de repetirlo: ¡Así es como te engañan, pobre nacion española! ¡con tales medios te arrastran á tu ruina!

TEATRO.

En el del Príncipe se representará la comedia en un acto titulada el Marido chasqueado, la opereta el Engañador engañado, y un sainete. A las siete.